

Reporte de Defensa Nacional

13 al 20 de septiembre de 2021

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader jiarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173 (56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 132223

Resumen

A nivel nacional, el Ministro de Defensa, Baldo Prokurica, aseguró que el Ejército está colaborando con la justicia, en el marco de la causa que investiga el Ministerio Público, para aclarar si hubo fraude al Fisco en la adquisición de dos helicópteros en 2014, durante el mando del General Juan Miguel Fuente-Alba.

En el plano vecinal, el Proyecto de Ley de Presupuesto 2022 para el Sector Defensa en Argentina, contempla fondos del orden de los US\$ 2.741 millones, que serían destinados a la compra de aeronaves "JF-17 *Thunder* Bloque III", la adquisición de vehículos blindados a rueda y el plan de construcción de un buque logístico polar, entre otros proyectos.

En el ámbito internacional, el Reino Unido, EE.UU. y Australia firmaron el pacto de seguridad "AUKUS" en la región Asia-Pacífico, en el afán de contrarrestar el crecimiento de la República Popular China, que a su vez criticó el acuerdo, calificándolo como "extremadamente irresponsable, al ser atentatorio contra la paz y la estabilidad regional".

En el área de la ciberseguridad, la Asociación de la Fuerza Aérea estadounidense dio el vamos a la Conferencia del Aire, Espacio y Ciberespacio 2021, que contempla 38 sesiones durante tres días.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los medios de circulación nacional e internacional "BBC" y "La Tercera"; los sitios especializados <u>www.defensenews.com</u> y www.infodefensa.com; y el portal de la *Air Force Association*.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Ministro Prokurica aseguró que el Ejército está colaborando, en causa por supuesta compra fraudulenta de helicópteros, en 2014

El Ministro de Defensa Nacional, Baldo Prokurica, aseguró que el Ejército está colaborando con la justicia, en el marco de la causa que investiga el Ministerio Público, para aclarar si hubo fraude al Fisco en la adquisición de dos helicópteros en 2014, durante el mando del General Juan Miguel Fuente-Alba.

En concreto, la operación involucró un monto de US\$ 60 millones de dólares, 8 de los cuales habrían estado de más, conforme a la querella contra quienes resulten responsables, que inició en este caso el Consejo de Defensa del Estado ("La Tercera", 2021).

2. Armadas de Chile y EE.UU. dieron término al programa de cooperación bilateral "DESI 2021"

La Armada de Chile y su par de Estados Unidos (EE.UU.) culminaron el programa de cooperación bilateral "Diesel Electric Submarine Initiative 2021" ("DESI 2021"), en el cual participó el submarino "SS-22 General Carrera".

La iniciativa nació en 2001 para optimizar las capacidades de combate estadounidenses, tanto aéreas como navales, ante sumergibles de propulsión convencional (Infodefensa.com, 2021a).

3. Armada recibió segundo helicóptero "Airbus H125"

La Armada de Chile recibió la segunda unidad de un total de cinco helicópteros "*Airbus* H125", que arribó desde la filial "*Helibras*" de "*Airbus*", localizada en Minas Gerais, Brasil.

La incorporación de estas aeronaves se inscribe en el denominado "Proyecto Gaviota", generado desde la Dirección General del Territorio Marítimo y de Marina Mercante, de la rama naval (DIRECTEMAR), con el objetivo de suplir la flota de "*Bell* 206 *Jet Ranger* III", que está en servicio desde la década de 1970.

La nueva aeronave se caracteriza por su capacidad para operar en diferentes condiciones meteorológicas, contando en su interior con sistemas satelitales, pantallas digitales duales y equipamiento de rescate marítimo (Infodefensa.com, 2021b).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Presupuesto 2022 para la Defensa contempla financiamiento para buque logístico polar

El Proyecto de Ley de Presupuesto 2022 para el Sector Defensa en Argentina, contempla fondos del orden de los US\$ 2.741 millones, que serían destinados en un 48% al Ejército, en un 25,5% a la Armada y en un 20,3% a la Fuerza Aérea del país.

Entre los proyectos priorizados para el próximo año, están la compra de aeronaves "JF-17 *Thunder* Bloque III", la adquisición de vehículos blindados a rueda y el plan de construcción de un buque logístico polar (Infodefensa.com, 2021c).

1.2. Fuerza Aérea e INVAP firmaron contrato para producir sistema de refuerzo a los sistemas de vigilancia aeroespacial

La Fuerza Aérea argentina y la compañía INVAP suscribieron un contrato para desarrollar el sistema "POD ISR Aerotransportado", para ser implementado en la aeronave "IA-58 Pucará Fénix".

El acuerdo, que involucra recursos del Fondo Nacional de la Defensa (FONDEF), fortalece la función de vigilancia y control aeroespacial, propia de la rama aérea trasandina, a partir de la integración de un mecanismo electroóptico, un sistema de misión y comunicaciones, además de una antena de barrido electrónico activo para radar (Infodefensa.com, 2021d).

2. Perú

2.1. Ejército peruano creará Brigadas de Propósito Múltiple

El Ejército peruano está llevando adelante una iniciativa para la conformación de Brigadas de Propósito Múltiple, para lo cual está contando con la asesoría de miembros de las Brigadas de Asistencia a las Fuerzas de Seguridad del Ejército de EE.UU.

Entre las acciones a seguir, las partes consensuaron la realización de una maniobra bilateral táctica (Infodefensa.com, 2021e).

III. Noticias del ámbito global

1. Reino Unido, EE.UU. y Australia firmaron acuerdo regional, que fue criticado por China

El Reino Unido, EE.UU. y Australia anunciaron la firma del pacto de seguridad "AUKUS" en la región Asia-Pacífico, en el afán de contrarrestar el crecimiento de la República Popular China.

La alianza permitirá que Canberra construya submarinos nucleares por primera vez, utilizando tecnología estadounidense.

Por su parte, Beijing criticó el acuerdo, calificándolo como "extremadamente irresponsable, al ser atentatorio contra la paz y la estabilidad regional" ("BBC", 2021).

El pacto también ha tensionado las relaciones con Francia, que perdió un trato para construir a Australia doce submarinos.

A partir del convenio, Australia se convertirá en el séptimo país mundial en operar submarinos nucleares, tras EE.UU., Reino Unido, Francia, China, India y Rusia.

2. Ejército de EE.UU inició maniobra "Rapid Trident 21", que tiene lugar en Ucrania

El Ejército de EE.UU. dio inicio al ejercicio militar "*Rapid Trident* 21", que se desarrollará en Ucrania por el lapso de dos semanas, con el objetivo de robustecer los niveles de interoperabilidad entre las fuerzas, sobre todo en contextos de crisis.

La maniobra igualmente combina un test de práctica a nivel de brigada, con misiones militares de seguridad y estabilidad (Defensenews.com, 2021).

3. España fue anfitriona de una nueva reunión de la Conferencia de Ejércitos Americanos

El Ejército de Tierra de España albergó por primera vez un encuentro de la Conferencia de Ejércitos Americanos, instancia de la cual el país ibérico forma parte, en calidad de observador especial.

En la cita tomaron parte delegaciones de Argentina, Bolivia, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Ecuador, El Salvador, EE.UU., Honduras, México, Nicaragua, Paraguay, Perú y República Dominicana, además del país anfitrión.

Entre las temáticas abordadas en el encuentro, destacó la caracterización del campo de batalla del futuro, así como los principales desafíos para afrontar el ambiente operativo hacia el año 2040 (Infodefensa.com, 2021f).

IV. Noticias del ámbito de la ciberseguridad

1. Asociación de la Fuerza Aérea estadounidense inauguró conferencia sobre ciberseguridad

La Asociación de la Fuerza Aérea estadounidense dio el vamos a la Conferencia del Aire, Espacio y Ciberespacio 2021, que contempla 38 sesiones durante tres días.

En la ocasión habrá más de 150 expositores, que buscarán ilustrar las últimas tendencias en ciberdefensa (*Air Force Association*, 2021).

Referencias

Air Force Association. (2021, septiembre 17). Air, Space & Cyber Conference Kicks Off. Disponible en: http://bcn.cl/2rjz8.

"BBC". (2021, septiembre 16). Aukus: UK, US and Australia launch pact to counter China. "BBC". Disponible en: http://bcn.cl/2rjzc.

Defensenews.com. (2021, septiembre 17). *Joint military drill to kick off in Ukraine as Congress seeks air defense boost for the country*. Disponible en: http://bcn.cl/2rjy7.

Infodefensa.com. (2021, septiembre 20). Argentina destinará 5.594 millones de dólares en Defensa y Seguridad, en 2022. Disponible en: http://bcn.cl/2rk3k.

Infodefensa.com. (2021, septiembre 18). Argentina encarga a INVAP el desarrollo del sistema de sensores de los aviones "Pucará Fénix". Disponible en: http://bcn.cl/2rk3t.

Infodefensa.com. (2021, septiembre 18). El Ejército del Perú evalúa crear Brigadas de Propósito Múltiple. Disponible en: http://bcn.cl/2rk45.

Infodefensa.com. (2021, septiembre 18). El Ejército español organiza por primera vez la reunión de la Conferencia de Ejércitos Americanos. Disponible en: http://bcn.cl/2rk47.

Infodefensa.com. (2021, septiembre 17). La Armada de Chile recibirá el segundo helicóptero "Airbus H125". Disponible en: http://bcn.cl/2rjzl.

Infodefensa.com. (2021, septiembre 16). La Armada de Chile y la Armada de Estados Unidos finalizan el ejercicio "DESI 2021". Disponible en: http://bcn.cl/2rk3e.

"La Tercera". (2021, septiembre 19). Ministro de Defensa, Baldo Prokurica, por investigación tras sobreprecio pagado en compra de helicópteros: "El Ejército está colaborando". "La Tercera". Disponible en: http://bcn.cl/2rjza.